



## URL desarrolla conferencia inaugural de la Cátedra Institucional Guatemala: *el pasado del tiempo presente*

El Instituto de Ciencias Socio Humanistas (Icesh), adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección de la Universidad Rafael Landívar (URL), desarrolló, el pasado 22 de febrero la conferencia inaugural de la Cátedra Institucional Guatemala: *el pasado del tiempo presente*.

Dicha Cátedra se constituye como un instrumento universitario de investigación, educación y proyección enfocado en el análisis retrospectivo del presente guatemalteco, con el fin de encontrar propuestas éticas y prácticas para la transformación social.

La iniciativa busca contribuir al análisis y reflexión acerca de la realidad guatemalteca contemporánea desde una mirada histórica y de memoria, interdisciplinaria e intergeneracional.

Durante el acto inaugural, desarrollado en el auditorio del Campus San Francisco de Borja, S. J. en la ciudad de Guatemala, la Dra. Magda Angélica García Von Hoegen explicó que, la cátedra “concreta diversos esfuerzos realizados por años en la URL, los cuales abonaron el camino para que hoy se prioricen los temas de memoria e historia como pilares fundamentales, tanto en el ámbito formativo, como en el de la investigación”.



Investigadores del Icesh, junto al Dr. Ricardo Sáenz de Tejada (al centro). De izquierda a derecha Dra. Úrsula Roldán, Lic. Luis Pedro Taracena; Dra. Magda Angélica García von Hoegen y Mgtr. Gabriela Escobar Urrutia. Fotografía: Juan Manuel Castillo

Indicó que, con este esfuerzo “se pretende generar un espacio de diálogo, construcción de conocimiento y debate académico, donde exista mutuo aporte entre la voz de las y los sujetos en el ámbito de la memoria y los hallazgos encontrados desde las construcciones epistémicas de la historia”.

La académica explicó que la iniciativa “contribuirá a apoyar el papel de la URL frente a la sociedad, desde los objetivos de la Compañía de Jesús, las orientaciones de la Universidad y el Plan Estratégico Institucional 2022-2030”.

Por otro lado, Luis Pedro Taracena, investigador del Icesh, indicó que “la Cátedra se constituye como un canal para crear lazos generacionales, visibilizar actores excluidos y sus luchas y evidenciar actores y lógicas de poder”.

## Conferencia inaugural

La conferencia inaugural titulada: "Dictadura, democracia y autoritarismo en Centroamérica", estuvo a cargo del Dr. Ricardo Saénz de Tejada, quien afirmó que "una de las posibles rutas para pensar los recorridos de la democracia en Centroamérica es considerar su desarrollo histórico, el momento de implantación, el deterioro del orden democrático asociado a las promesas incumplidas y sus limitaciones".

Para ello, propuso una revisión del panorama actual y se centró en los aspectos políticos y su interacción con la economía política en un contexto internacional.

Finalmente Tejada se refirió al actual contexto centroamericano y afirmó que "la democracia puede ofrecer los medios para terminar con los Estados capturados, los autoritarismos y las dictaduras".



Estudiantes, personal administrativo y docentes, acudieron a la conferencia inaugural de la Cátedra Institucional Permanente Guatemala: *el pasado del tiempo presente*.

Redacción y fotografías: Juan Manuel Castillo Zamora

### Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección  
Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas  
Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala  
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 301  
PBX: (502) 2426-2626, ext. 2567 - [vrip-icesh@url.edu.gt](mailto:vrip-icesh@url.edu.gt)

**icesh**  
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN  
CIENCIAS SOCIO HUMANISTAS